

– L'évocation – dans la mesure où les sources l'autorisent – de la vie quotidienne dans les collèges et les lycées : maîtres et élèves, locaux, matériel, manuels, discipline, inspections... sont décrits avec force détails. Ce sont, il est vrai, les travaux et les jours ordinaires de tout établissement scolaire, mais la vie y prend parfois un tour tragique : on lira avec émotion les pages sur les duretés de l'Occupation.

Voilà donc bien une histoire «passionnante» comme on aimerait en lire beaucoup sur les collèges et les lycées des autres villes de Bretagne.

Tanguy DANIEL

Grenville ASTILL et Wendy DAVIES, *Un paysage breton : de l'archéologie à l'histoire dans le sud de la Haute Bretagne, Les Dossiers du Ce.R.A.A.*, Suppl. X, 2001, 214 pages.

Entre 1979 et 1989 les deux auteurs universitaires (le professeur, alors docteur, Grenville Astill et le professeur Wendy Davies) ont dirigé un programme de recherche sur quatre communes (190 km²) près de Redon, accompagné de quelques sondages dans les communes voisines : la zone de partage des eaux de l'Oust et de la Vilaine. C'est une recherche pluridisciplinaire destinée à explorer l'interface entre l'histoire, l'archéologie et la géographie.

Des premiers résultats ont été publiés sous forme d'articles dans les revues savantes en langue française ainsi qu'en langue anglaise. Le professeur Davies a ensuite écrit un ouvrage qui mettait à l'honneur la documentation écrite fournie par le cartulaire de Redon : *Small Worlds. The village community in early medieval Brittany* (London, Duckworth, 1988). Puis un premier volume de synthèse, *The East Brittany Survey : Fieldwork and Field Data* est paru en 1994 (Aldershot : Scolar Press). Le deuxième volume de synthèse – qui nous concerne ici dans son édition française – *A Breton Landscape*, est paru d'abord en langue anglaise (London, UCL Press, 1997).

Pour leur secteur de recherche, les auteurs ont choisi un paysage consacré à la culture des céréales afin d'avoir une région toujours et en permanence habitée par les hommes, plutôt qu'un paysage marginal ou périphérique. Ils ont fait volontairement le choix d'une région située au nord de l'Europe, plutôt qu'une des régions méditerranéennes si souvent l'objet des attentions des chercheurs. Le pays de Redon est une région où de riches vestiges humains sont complétés par les ressources documentaires incomparables du cartulaire de Redon.

La méthodologie choisie par les deux chercheurs est unique. Pour la première fois les dimensions du médiéviste (examen minutieux du cartu-

laire de Redon et son interprétation) et de l'historien moderne (analyse du cadastre) sont bien intégrées aux – et non seulement « accompagnées » par des – prospections archéologiques sur le terrain ainsi qu'aux fouilles bien choisies. Neuf « saisons » ont été consacrées aux prospections sur le terrain (le *field-walking*) et quatre « saisons » aux fouilles. Un inventaire systématique de l'habitat rural, et surtout de la maison paysanne, était achevé en 1986. L'analyse des cadastres a été au début des années 1980 une des tâches majeures ; puis il a fallu deux ans pour rassembler et analyser la documentation sur les domaines et la démographie du xv^e au xviii^e siècle. C'est une étude modèle dont les principes et la méthodologie peuvent être appliqués aux autres régions et aux autres cultures.

En effet, les prospections sur le terrain et l'analyse des documents sont traités d'une façon rigoureuse et les résultats bien intégrés. Les techniques sont capables d'être appliquées aux autres cultures et régions. Pour l'habitat, on obtient des résultats importants sur 1) les déplacements de l'installation/habitat vers la fin du Moyen Âge ; 2) les changements dans la gestion de la terre et les propriétés foncières au xv^e siècle ; 3) l'évolution de l'agriculture entre le 1^{er} siècle avant J.-C. et le xx^e.

Les résultats des recherches sur les relations entre la population (ou plutôt les populations) depuis l'Antiquité tardive jusqu'à présent sont de la première importance. La culture des céréales était essentielle pour une population dont la majorité jusqu'à notre époque habitait la campagne et dont l'économie était plutôt une économie rurale. La région choisie pour cette étude est typique des zones de culture de céréales en Europe septentrionale. La synthèse des résultats contribue à notre compréhension du processus politico-économique, surtout avant l'industrialisation du pays, ainsi qu'à celle des détails de l'évolution de l'est de la Bretagne.

La lecture de ce livre est fortement conseillée à tous ceux qui s'intéressent au paysage breton à tous points de vue ; il devrait être une lecture obligée pour tous ceux qui préparent un diplôme en archéologie ou en histoire médiévale. On peut seulement regretter la qualité de l'édition : il semble que l'on ne se soit pas rendu compte des progrès récents des techniques de reproduction, accessibles même à de petites structures.

Gwyn MEIRION-JONES

La Côte d'Émeraude. La villégiature balnéaire autour de Dinard et Saint-Malo. Cahiers du Patrimoine, 2001, 343 p. in-4°.

L'Inventaire général des Monuments et Richesses artistiques est désormais une institution bien ancrée dans l'environnement culturel et patrimonial de la France, particulièrement de la Bretagne qui l'a vu naître.